

Ocupación y colonización israelí del Estado de Palestina: la cuestión demográfica

Israeli Occupation and State of Palestine's Colonization: The Demographic Question

Doris Musalem* y Agustín Porras**

Resumen

El objetivo de este ensayo es analizar la dimensión demográfica de la ocupación y la colonización israelí de los territorios del Estado de Palestina, es decir, de Cisjordania y de la Franja de Gaza. El estudio comprende el periodo entre 1970 y 2013. El tema es fundamental al revisar los problemas políticos e ideológicos en el conflicto palestino-israelí, debido a que la ocupación y la colonización determinan las políticas de población de Israel, mismas que afectan la densidad de población, reduciendo el espacio territorial de los palestinos y las posibilidades de su desarrollo socioeconómico. El texto demuestra que, contraria a las preocupaciones de Israel acerca de la amenaza demográfica palestina, la disminución en la tasa de crecimiento de la población de los palestinos en los territorios mencionados, que observamos a partir de 1995 y hasta el año 2010, continuará por lo menos durante los próximos 20 años, según proyecciones de Naciones Unidas elaboradas a partir de 2012.

Palabras clave: Conflicto, ocupación, colonos, demografía, migración, relaciones internacionales.

Abstract

The objective of this essay is to analyze the demographic dimension of the Israeli occupation and colonization of the territories of the Palestinian State, namely the West Bank and the Gaza Strip. The study comprises the period from 1970 until 2013. The topic is fundamental in the analysis of the political and ideological problems in the Israeli-Palestinian conflict. This is due to the fact that the occupation and colonization determine the Israeli state population policies, which affect the population density and thus reducing

* Maestra en Relaciones Internacionales de Medio Oriente por El Colegio de México. Profesora-investigadora del Departamento de Política y Cultura de la Universidad Autónoma Metropolitana, plantel Xochimilco. Correo electrónico: dmusalem@correo.xoc.uam.mx

** Demógrafo por El Colegio de México. Profesor-investigador del Departamento de Relaciones Sociales de la Universidad Autónoma Metropolitana, plantel Xochimilco. Correo electrónico: aporras@correo.xoc.uam.mx

the territorial space of the Palestinians and their socio-economic development possibilities. The study shows that contrary to the Israeli worries concerning the Palestinian demographic threat, the population growth rate reduction of the Palestinians in the aforementioned territories that has been observed from 1995 until 2010, will continue during the next 20 years, according to the United Nations population prospects as assessed in 2012.

Key words: Conflict, occupation, settlers, demography, migration, international relations.

Introducción

El conflicto palestino-israelí no es, como se ha pretendido, un enfrentamiento entre dos poderes con capacidades militarmente similares, sino se trata de la lucha entre un pueblo ocupado y colonizado y una potencia ocupante. Es uno de los más antiguos del mundo y tiene en los asuntos internacionales un lugar especial por su larga duración —un siglo— y porque constituye, sin duda, el centro de la tensión e inestabilidad en Medio Oriente, sin observarse visos de solución a corto o mediano plazo.

Pese a los cambios regionales ocurridos con la llamada “Primavera Árabe” y al reconocimiento de Palestina como Estado observador en la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU),¹ que le favorece en su postura jurídica y su posición internacional, nada indica por el momento un avance hacia su resolución.

Por el contrario, la situación más previsible es la prolongación del actual *statu quo*, que en el caso del conflicto significa que cada día los palestinos pierden más vidas, derechos y territorios, en la nueva etapa de conquista llamada colonización, que ha sido definida por Bôle-Richard como “un vasto proyecto de desposesión asociado a una feroz represión mediante una férrea red militar y policíaca”,² que se inició después de la guerra de 1967 y que en la actualidad se ha vuelto más exitoso que nunca.

El conflicto se desarrolló entre las dos guerras mundiales cuando Palestina, que por siglos había estado bajo la autoridad del Imperio turco otomano, le fue entregada a Gran Bretaña en 1922 bajo el sistema de mandatos de la Sociedad de Naciones,³ según el cual quedaría bajo una administración temporal; es decir, que en el futuro se pondría fin al dominio colonial por medio de un proceso hacia la independencia, inspirado en el principio de la “autodeterminación de los pueblos”.

¹ El 29 de noviembre de 2012, por una abrumadora mayoría, la Asamblea General de la ONU reconoció a Palestina como “Estado observador” no miembro (138 votos a favor, 41 abstenciones y nueve en contra). Aunque la votación no supone la admisión de Palestina como miembro de pleno derecho de la ONU, Palestina es ahora un Estado en lugar de “una entidad”.

² Michel Bôle-Richard, *Israël, le nouvel apartheid*, Les Liens Qui Libèrent, Francia, 2013, p. 66.

³ El organismo internacional que precedió a la ONU.

Pero Gran Bretaña no cumplió las promesas de independencia, ya que mediante la Declaración Balfour –incorporada al mandato– enviada por el gobierno británico en 1917 al presidente de la Agencia Judía, Lord Rotschild, le manifestaba el apoyo de su gobierno al establecimiento en Palestina de un hogar judío, como lo pedía el movimiento sionista nacido en Europa Central a finales del siglo XIX.⁴

Con la Declaración Balfour se dio inicio a la inmigración judía masiva en Palestina y a la construcción de una fuerte comunidad de colonos, que se convertiría en la base del Estado de Israel y que llevó a truncar el Estado palestino.

En los años treinta del siglo XX, cuando se incrementaba aún más la inmigración judía desde Europa, los enfrentamientos entre ésta y la población palestina fueron recrudeciéndose, lo que desembocó en la gran rebelión de 1936, contra el mandato británico y contra la ilegal y violenta ocupación.

En 1939 las operaciones militares de gran escala del gobierno británico contra las guerrillas nacionales palestinas junto con el apoyo de la Haganah, organización secreta paramilitar judía, pusieron fin a la rebelión, con un saldo de 5 mil combatientes palestinos muertos en el curso de este periodo.⁵

Después de la gran rebelión palestina de 1936-1939 y de los múltiples intentos de negociar una solución, el gobierno inglés, debilitado por su participación en la Segunda Guerra Mundial, sometió la cuestión de Palestina a la ONU. De esta manera, el 29 de noviembre de 1947 la Asamblea General de la ONU, mediante la Resolución 181, decidió la división de Palestina en dos Estados: uno judío, ocupando 56.5 por ciento de la superficie de Palestina, y el otro árabe, con 42.8 por ciento. Jerusalén, que formaría un *corpus separatum*, quedaría bajo la administración de la ONU.

A partir de esta resolución se desencadenó el terror. Se enfrentaron combatientes palestinos con una clara desventaja militar contra las organizaciones judías que tenían el apoyo del gobierno inglés. El 14 de mayo, fecha prevista para que las tropas de este último abandonaran el mandato, Israel procedió a la proclamación del Estado del mismo nombre.

Al día siguiente comenzó la guerra árabe-israelí de 1948-1949 entre Israel y los países árabes, constituidos por Egipto, Transjordania, Siria y Líbano. Las fuerzas armadas árabes no eran, sin embargo, superiores ni en número ni en armas, y finalmente

⁴ María de Lourdes Sierra Kobeh, “El problema palestino: un planteamiento histórico general” en *Relaciones Internacionales*, vol. VII, núm. 28, Centro de Relaciones Internacionales, FCPYS-UNAM, México, enero-marzo 1980. Sobre el tema de los antecedentes históricos del conflicto palestino israelí, se recomienda ampliamente dicho trabajo, que abarca desde el surgimiento del movimiento sionista y la Declaración Balfour hasta la creación del Estado de Israel.

⁵ Christian Chesnot y Joséphine Lama, *Palestiniens 1948-1998, Génération fedayin: de la lutte armée à l'autonomie*, Autrement, collection Mémoires, núm. 52, París, 1998, p. 19.

fueron derrotadas por el ejército israelí, concluyendo la guerra con los acuerdos de armisticio entre Israel y los países árabes a principios de 1949. El nuevo Estado se había agrandado considerablemente a expensas del “Estado árabe”, que ya no existía.

Para los civiles palestinos la situación se volvió una pesadilla. Centenas de miles de familias enteras han sido expulsadas de sus casas por las organizaciones judías terroristas. Empezó el éxodo de cerca de un millón de personas,⁶ quienes fueron obligadas a vivir en campos de refugiados en Líbano, Siria, Jordania o en las propias Gaza y Cisjordania. La expulsión de sus tierras en 1948 fue y es un verdadero trauma por este evento trágico de su historia, que los palestinos llaman la “*Nakba*” (catástrofe), porque paralela a la expulsión masiva de población, la guerra de 1948 estuvo acompañada de masacres de civiles.⁷ El objetivo era vaciar Palestina de sus ocupantes árabes a fin de instalar a los inmigrantes judíos.

Los resultados de esta guerra fueron la derrota de los Estados árabes, la ampliación de la superficie de Israel en 78 por ciento (que incluía la parte occidental de Jerusalén) y una limpieza étnica casi completa del pueblo palestino. Gaza y Cisjordania, que representaban 22 por ciento restante de la Palestina histórica, quedaron bajo control de Egipto y Transjordania, respectivamente.

Los 160 mil palestinos que permanecieron en Israel después de la guerra de 1948, y que hoy suman junto con sus descendientes 1 millón 650 mil personas,⁸ han sido víctimas de una segregación racial institucionalizada que los ha convertido en ciudadanos de segunda clase.⁹

El periodo comprendido entre 1948 y 1967 se caracterizó por la violación sistemática de los acuerdos de armisticio por parte de Israel, siendo el preámbulo de la guerra de 1967.¹⁰

El 5 de junio de 1967 Israel invadió de manera sorpresiva Egipto, Siria y Jordania, desatando la guerra conocida por los israelíes como la Guerra de los Seis Días. La guerra de 1967 fue uno de los mayores eventos políticos que representó un parteaguas en el conflicto árabe-israelí. Con una victoria decisiva, Israel ocupó grandes extensiones de territorios árabes; las tropas israelíes conquistaron en seis días Cisjordania, incluida Jerusalén Este¹¹ y Gaza. Al mismo tiempo, se apoderaron del Sinaí egipcio y las mesetas sirias del Golán, modificándose así el *statu quo* territorial.¹²

⁶ Henry Cattan, *Palestina, los árabes e Israel*, Siglo XXI, México, 1971, p. 78.

⁷ Christian Chesnot & Joséphine Lama, *op. cit.*, p. 26.

⁸ The Central Bureau of Statistics, The Israeli Government, marzo 2013.

⁹ Richard Michel Bôle, *op. cit.*, p. 118.

¹⁰ Sophie Vidal Martins, *La patria usurpada*, Nuestro Tiempo, México, 1992, pp. 91-94.

¹¹ En 1980 Israel procedió a la anexión de Jerusalén Este y proclamó a Jerusalén como la capital eterna e indivisible de Israel, la cual no ha sido nunca reconocida por la comunidad internacional.

¹² Christian Chesnot & Joséphine Lama, *op. cit.*, p. 65.

Para los palestinos la derrota se tradujo, en menos de 20 años, en una segunda tragedia de refugiados: 410 248 palestinos fueron expulsados a los países árabes vecinos, agregándose a los refugiados de 1948.¹³

El total de los desplazados palestinos resultado de las guerras de 1948 y 1967 ascendía a finales de 2011 a 7 millones 400 mil, representando 66 por ciento de la población total palestina, quienes siguen viviendo en condiciones de apátridas.¹⁴

Israel ha violado sistemáticamente la Resolución 242 del Consejo de Seguridad de la ONU, adoptada en noviembre de 1967, que pide “la retirada de las fuerzas armadas israelíes de los territorios que ocuparon durante el reciente conflicto”.¹⁵ Por el contrario, en lugar de acatar el mandato de Naciones Unidas, a partir de entonces ha emprendido la colonización ininterrumpida de Cisjordania y Gaza. Sin embargo, en 2005 se puso fin a este proceso en esta última zona, de donde fue retirada la totalidad de los colonos instalados en esta región de Palestina.¹⁶ Son esos territorios, es decir, Gaza y Cisjordania, conocidos hasta hoy como los territorios ocupados, los que se convertirán en el epicentro de la confrontación israelo-palestina.¹⁷

Las guerras de 1948 y 1967 han creado tres grupos de palestinos según su condición política, a saber:

- a) los refugiados palestinos. Éstos residen en los territorios ocupados del Estado de Palestina, es decir, Gaza y Cisjordania, y en los países árabes vecinos, principalmente Jordania, Siria y Líbano;
- b) los palestinos israelíes, que son ciudadanos de Israel; y
- c) los palestinos de Gaza y Cisjordania que viven bajo ocupación militar.

El presente ensayo comprende el estudio de este último grupo, es decir, la de aquellos palestinos que viven a partir de la guerra de 1967 bajo ocupación israelí.¹⁸ El

¹³ Henry Cattán, *op. cit.*, p. 148.

¹⁴ Badil, “Survey of Palestinian Refugees and Internally Displaced Persons (2010-2012)”, vol. VII, Badil Center Resource for the Palestinians Residency and Refugees Rights, p. xvii, Compiled Catalogue 2007-2014.

¹⁵ Con la excepción de la península del Sinaí, devuelta a Egipto como resultado de los acuerdos de paz firmados entre Israel y Egipto en 1979.

¹⁶ De acuerdo con el plan unilateral israelí de retirada de Gaza, en agosto de 2005 Ariel Sharon, entonces primer ministro israelí, procedió al desalojo de los 7 826 colonos judíos que habitaban en Gaza (Cuadro 3), región que representa el uno por ciento de la Palestina histórica. La presencia de colonos dificultaba los repetidos ataques militares contra Gaza, como fueron los llevados a cabo en el verano de 2006, invierno 2008-2009 y otoño 2012. Al mismo tiempo, a cambio de la promesa de reinstalar a los colonos de Gaza, el gobierno israelí logró que el presidente Bush aceptara la “legalidad” de los casi 400 mil colonos que había en Cisjordania en el 2004 (Cuadro 3).

¹⁷ De acuerdo con el derecho internacional, Gaza es un territorio ocupado, ya que Israel se reservó el control de las fronteras, así como del espacio aéreo y naval de Gaza.

¹⁸ El estudio excluye a los refugiados palestinos en Gaza y Cisjordania, quienes aunque también viven bajo la ocupación israelí, pertenecen a la categoría de refugiados palestinos.

objetivo es el análisis de la cuestión demográfica de la ocupación y colonización de los territorios palestinos de Gaza y Cisjordania, incluida Jerusalén Este, que abarca el período que va desde el año de 1970 (poco después de la guerra de 1967) hasta el año 2013.

La cuestión demográfica

De manera paralela a la conquista y ocupación de Palestina por Israel, la cuestión demográfica ha sido parte de las consideraciones analíticas, políticas e ideológicas tanto de Israel como de Palestina. Esto se debe sobre todo al proyecto sionista que se comenzó a implementar desde 1948, cuando se creó el Estado de Israel mediante una estrategia de expulsión de la población nativa y de expansión territorial a través de una política colonialista de usurpación de tierras, recursos naturales y económicos.

La consecuencia de la colonización es la disminución de la superficie —no sólo la urbana— para la residencia de la población palestina, sino también la del espacio socioeconómico y ambiental, que incluye los recursos agrícolas, las áreas para la producción industrial y comercial, los espacios para la movilidad geográfica de la población (vías de comunicación) y los recursos para la sobrevivencia de la población, como el agua. Es decir, se reduce el acceso a los mantos acuíferos que se localizan en el Valle del Jordán, en Cisjordania produciendo, entonces, un aumento en la densidad de población en relación con la superficie en general llamada densidad bruta.

La supuesta preocupación de Israel respecto al elevado crecimiento de la población palestina sólo obedece a su política de colonización en detrimento de esta última. Ello se muestra en declaraciones políticas y en los señalamientos hechos a la opinión pública.¹⁹

A continuación se profundiza en el problema organizando el análisis en cinco apartados: en el primero se revisa el crecimiento demográfico de Israel y Palestina, así como sus tendencias de 1970 a 2010; el segundo hace referencia a la población palestina en Cisjordania, Jerusalén Este y Gaza durante el periodo de 1970 a 2010; en el tercero se señalan las tendencias del crecimiento de la población de colonos judíos (1972-2011); el cuarto se refiere a la problemática de las densidades de población en ambos países; y en el quinto se presentan las proyecciones de población de Israel y Palestina (2010-2030).

¹⁹ Véase, por ejemplo, Uri Sadot, “Israel’s Demographic Time Bomb is a Dud” en *The Foreign Policy Group*, 18 de diciembre de 2013, núm. 6, Congress, Nueva York.

La situación demográfica en Israel y Palestina:²⁰ tendencias del crecimiento total, natural y migratorio de la población palestina e israelí, 1970-2010

Para dar cuenta de esta situación es necesario analizar los niveles y las tendencias del crecimiento poblacional y sus factores determinantes: fecundidad, mortalidad y migración. A su vez, es necesario plantear las relaciones que pueden señalarse entre crecimiento poblacional y recursos económicos y naturales que son diferentes en ambas poblaciones.

Dentro de este apartado se analizan las tendencias del crecimiento total, natural y migratorio, así como los cambios en los niveles de fecundidad general que afectan directamente el crecimiento natural de la población. En un primer análisis comparativo entre la población de Israel y Palestina se señalan las diferencias a partir del crecimiento total, tanto en volúmenes de población como en las tasas de crecimiento.

En 1970 el volumen de población de Israel era superior al de Palestina, y en 2010 el primero continuó teniendo superioridad demográfica con una diferencia importante entre ambas poblaciones; en resumen, la proporción respecto al volumen israelí disminuyó de 60.5 por ciento en 1970 a 45 por ciento en 2010 (Cuadro 1). En relación con el crecimiento total anual, Palestina aventajó a Israel desde 1970 hasta 2010; sin embargo, en el período 2005-2010, la diferencia era menor.

Durante los últimos 40 años el crecimiento total de la población de Israel ha sido inferior al crecimiento total de la población palestina. Si bien es cierto que las tasas de crecimiento total del primero en el período 1970-2010 han sido inferiores a las tasas de Palestina, estas diferencias se han reducido en el último período de 2000-2010 (cuadros 1 y 2).

En cuanto al crecimiento demográfico natural y migratorio en Palestina e Israel, 1970-2010,²¹ podemos señalar que la tasa de crecimiento natural²² en Israel siguió una

²⁰ La información proporcionada por la División de Población de Naciones Unidas permite reconstruir la población y el crecimiento demográfico de Israel para los pasados 40 años, 1970-2010. Asimismo, se presenta información general para la población palestina bajo ocupación y no se hace referencia a Cisjordania, a Jerusalén Este y a la franja de Gaza de manera separada. Por ello, hay que recurrir a fuentes originales de la Autoridad Palestina y a otros estudios realizados para dar cuenta de la demografía palestina.

²¹ La División de Población de Naciones Unidas proporciona información sobre el crecimiento natural para ambas poblaciones de Palestina e Israel. Con base en esta información se calcularon las tasas de migración para ambas durante el período 1970-2010.

²² La tasa de crecimiento total de una población es igual a la tasa de crecimiento natural (tasa de natalidad menos tasa de mortalidad) +/- la tasa de migración. De esta manera, la tasa de migración es igual a la tasa de crecimiento total menos la tasa de crecimiento natural.

tendencia a la disminución en el período 1970- 2010. Es importante señalar que las tasas observadas tenían un nivel bajo en 1970, las que se cifraban en 2.07 por ciento anual y que para el año 2010 eran tasas del orden de 1.54 por ciento promedio anual (Cuadro 2). La explicación de este crecimiento natural bajo y en permanente descenso se debe fundamentalmente a una disminución en las tasas globales de fecundidad. Estos niveles de fecundidad corresponden a un patrón europeo, ya que la mayor parte de los judíos provenían de Europa (Cuadro 2). Estos niveles bajos en las tendencias del crecimiento natural se compensaron por una política de expansión demográfica a través de la inmigración elevada y permanente durante el período 1970-2010.

El elevado crecimiento demográfico total de la población israelí desde 1970 hasta el año 2010 ha sido el resultado de traslados masivos de población de origen judío hacia Israel y que han ocupado, a través de colonias, el territorio palestino en Cisjordania, incluida Jerusalén Este. De esta manera, las tasas y los volúmenes de inmigración neta han sido elevados (cuadros 1 y 2).

La tasa de crecimiento natural en Palestina ha seguido una tendencia al aumento entre 1970 y 1995, mostrando además niveles superiores a 3.5 por ciento promedio anual, índices que son elevados. Sin embargo, a partir de 1995, la tasa comenzó a disminuir, y para 2010 el crecimiento era de 3.02 por ciento promedio anual.

Estos cambios en el crecimiento natural se debieron fundamentalmente a variaciones en los niveles de natalidad, y éstos a su vez a los cambios en la tasa global de fecundidad. Esta tendencia corresponde a los inicios de la transición demográfica a niveles bajos de fecundidad, tendencia que continuará en el futuro inmediato²³ (Cuadro 2).

Los volúmenes de inmigración hacia Israel fueron elevados desde 1970 hasta 2010; en ese mismo período, en la población palestina se observaron volúmenes de expulsión de población también elevados; es decir, Israel tuvo un crecimiento demográfico elevado a costa de la pérdida de territorio palestino.

Entre 1970 y 2010 llegaron a Israel 1 657 000 migrantes judíos. En cambio, en Palestina, en ese mismo período, se observó una expulsión de 631 965; pero en el período 1995-2000 hubo una inmigración de 213 992 palestinos (cuadros 1 y 2).

²³ La transición demográfica se refiere a la etapa del control deliberado de los nacimientos en el seno de las parejas mediante el uso de anticonceptivos modernos y que las instituciones de salud en Palestina promueven a través de programas de planificación familiar. En 2013, 50 por ciento de las mujeres palestinas casadas en edades entre 15 y 49 años usaban algún método de control de la fecundidad. Véase Population Reference Bureau, *World Population Data Sheet*, 2013.

Cuadro 1
Población de Israel y Palestina: crecimiento total, población natural
y crecimiento migratorio 1970-2010

Años	Israel			Palestina				
	Población (miles de h.)	Tasa de crec. medio anual total aritmética (%)	Población natural (miles de h.)	Crecimiento migratorio (miles de h.)	Población (miles de h.)	Tasa de crec. medio anual total aritmética (%)	Población natural (miles de h.)	Crecimiento migratorio (miles de h.)
1970	2,850	(a)	(b)	88	1,125	(a)	(b)	-290
1975	3,337	3.42	2,762	191	1,322	3.51	1,336	-14
1980	3,746	2.45	3,663	83	1,510	2.85	1,576	-66
1985	4,083	1.8	4,067	17	1,760	3.3	1,797	-37
1990	4,500	2.04	4,417	84	2,081	3.66	2,091	-9
1995	5,332	3.7	4,843	490	2,596	4.95	2,508	88
2000	6,015	2.56	5,743	272	3,199	4.64	3,073	126
2005	6,605	1.96	6,479	127	3,556	2.23	3,717	-162
2010	7,418	2.46	7,114	305	4,039	2.72	4,093	-54
Total				1657				-418

Fuente: Naciones Unidas, División de Población, Nueva York, 2012.

(a) La tasa de crecimiento medio anual aritmética= $(\text{pop.final/pop.inic.-1}) * (.20) * 100$; se calculó la tasa en cada quinquenio.

(b) La población natural es aquella que crece por nacimientos y defunciones. Cálculos elaborados por el demógrafo Agustín Porras Macías.

Cuadro 2
Tasas de crecimiento total, natural, migratorio y tasas globales de fecundidad
Israel y Palestina 1970-2010

Años	Israel				Palestina			
	Tasa de crec. anual	Tasa de crec. natural anual	Tasa de inmigración anual	Tasa global de fecundidad	Tasa de crec. anual	Tasa de crec. natural anual	Tasa de migración anual	Tasa global de fecundidad
	%	%	%	%	%	%	%	%
1970-75	3.16	2.08	1.08	3.81	3.24	3.76	-0.52	7.69
1975-80	2.31	1.96	0.36	3.47	2.66	3.84	-1.18	7.5
1980-85	1.73	1.71	0.01	3.13	3.06	3.80	-0.75	7.05
1985-90	1.94	1.64	0.31	3.07	3.36	3.76	-0.40	6.43
1990-95	3.39	1.53	1.87	2.93	4.42	4.10	0.32	6.59
1995-2000	2.41	1.54	0.87	2.93	4.17	3.67	0.50	5.77
2000-2005	1.87	1.54	0.33	2.91	2.12	3.24	-1.12	5.05
2005-2010	2.32	1.54	0.78	2.91	2.55	3.02	-0.47	4.65

Tasa global de fecundidad: número promedio de hijos nacidos vivos por mujer al final de la vida reproductiva (49 años de edad) de acuerdo a las frecuencias de nacimientos por edad de las mujeres en el período de estudio suponiendo mortalidad constante.
 Fuente: Population Division, United Nations, New York, 2012.

La población palestina en Cisjordania, Jerusalén Este y Gaza, 1970-2010

Para 1972 el número de tales habitantes era de 1 180 000; en 2010 se estimó que ascendía a 2 513 283; en la Franja de Gaza había 1 535 120 y en Jerusalén Este 382 041 (esta población está incluida en Cisjordania).

Entre 1972 y 2004 Cisjordania tuvo una tasa de crecimiento promedio anual de 3.45 por ciento, la cual es muy elevada y corresponde a su propio crecimiento natural. En el periodo 2004-2006 la población disminuyó en 182 077 habitantes, correspondiente a expulsiones y desplazamientos internos que realizaron los israelíes. Entre 2006 y 2010 Cisjordania creció a una tasa promedio anual de 2.3 por ciento, en tanto que la expulsión de población fue de 265 591.²⁴

Las tendencias del crecimiento de la población de los colonos judíos en Cisjordania incluida Jerusalén Este y Gaza, 1972-2011

La política colonialista de Israel consistió en una inmigración masiva y permanente de colonos, instalándolos especialmente en Cisjordania durante el período 1970-2011, ya que en el caso de Gaza la colonización se detuvo en 2005, como ya se ha señalado.²⁵

Su volumen ha aumentado de manera significativa en los últimos 30 años. Para 1972 en Cisjordania había 1 182 colonos y en Jerusalén Este 8 649 colonos; es decir, un total de 10 531; en 2011 la cifra aumentó a 642 mil colonos. Estos volúmenes representaron en Cisjordania 0.10 por ciento en 1972 y en Jerusalén Este 12 por ciento. Para 2010 esos porcentajes eran de 13.6 por ciento y 78 por ciento, respectivamente. Del total de colonos instalados en los territorios ocupados en 2011, casi la mitad correspondía a Jerusalén Este (Cuadro 3).

No todos los inmigrantes llegados a Israel se han asentado en Cisjordania y Jerusalén Este, si se considera que el volumen calculado entre 1970 y 2010 se estimó en 1 657 000; pero representan una proporción importante del orden de 38.7 por ciento.

Aunque en Cisjordania la proporción de colonos no es numerosa, su volumen sí lo es, ya que casi la mitad de ellos (350 mil) se ubicó estratégicamente en la zona “C” y la otra mitad (300 mil) se instaló en Jerusalén Este, con el objetivo de aumentar el peso demográfico israelí tanto en la zona “C” como en Jerusalén Este. El aumento

²⁴ Palestinian Central Bureau of Statistics, Palestinian National Authority, 2011.

²⁵ En 2005 la totalidad de los colonos residentes en Gaza fueron retirados por el gobierno de Israel (véase nota 16).

constante de colonos en esta parte de la ciudad tiene como objetivo impedir el reclamo de los palestinos de Jerusalén Este como capital del Estado palestino (cuadros 1 y 3).

Cuadro 3
Colonos judíos establecidos en Cisjordania, Jerusalén Este y Gaza, 1972-2011

Años	Cisjordania	Jerusalén Este	Gaza	Total
1972	1,182	8,649	700	10,531
1983	22,800	76,095	900	99,795
1993	111,600	152,800	4,800	269,200
2004	234,467	151,587	7,826	393,880
2007	276,462	189,706	(a)	466,168
2010	311,000	190,000	(a)	501,000
2011	342,414	300,000		642,414

Nota: en 1972 Cisjordania ya era territorio ocupado militarmente por Israel

a) En el año 2005 los colonos de Gaza fueron retirados y trasladados a Cisjordania, Jerusalén Este y a Israel.

Fuente: Censos de Población de Israel en los distintos años. Buro Central de Estadística, Ministerio del Interior, Gobierno de Israel.

El territorio de Cisjordania ha sido dividido en zonas estratégicas, según los Acuerdos de Oslo firmados en 1993, entre la Organización para la Liberación de Palestina e Israel: zona "A", bajo control palestino, que comprende 18 por ciento del territorio; zona "B", bajo control militar de Israel y que abarca 20 por ciento del territorio; y zona "C", bajo control exclusivo de las autoridades israelíes, que comprende 62 por ciento del territorio, y de la cual forma parte el valle del Río Jordán donde se encuentra la mayoría de los recursos acuíferos de Cisjordania. La población en la zona "C" en el 2010 era de 500 mil habitantes, de los cuales 30 por ciento era palestino, o sea, 150 mil, y 70 por ciento era colono, es decir, 350 mil.

La dimensión más importante de la colonización israelí después de 1970 ha sido el aislamiento y la fragmentación de la población palestina en el territorio de Cisjordania y la nula capacidad de acceso a los recursos naturales, en particular el agua. En efecto, en los últimos años Israel ha tomado el control de esta zona por la importancia que tienen los recursos naturales, principalmente el agua, para satisfacer la demanda de los colonos y de toda la población israelí.

Las densidades de población en Israel y Palestina

El crecimiento demográfico de Israel hizo que aumentara su densidad entre 1970 y 2010: con una superficie de 22 145 km² y una población de 2 849 534, su densidad era de 129 habitantes por km² en 1970. En 2010, con la misma superficie y con una población de 7 418 000, alcanzó una densidad de 335 habitantes por km².

En cambio, en Palestina, en 1970, con una superficie mucho menor de tan sólo 6 020 km² y una población mucho menor a 1 124 591 habitantes, su densidad era significativamente mayor: 187 habitantes por km². Es evidente que Palestina tenía en 1970 una desventaja tanto en territorio como en densidad, lo cual ha tenido repercusiones no sólo en la relación espacio-población, sino en la relación de población a disponibilidad de los recursos económicos y naturales como el agua, la tierra para cultivo, etc.

Esta situación se ha visto agravada por la usurpación de tierras como consecuencia de la colonización israelí en territorio de Cisjordania, en especial Jerusalén Este, cuyo efecto directo ha sido el aumento significativo de la densidad bruta en Palestina, misma que para 2010 era de 671 habitantes por km², comparada con la de Israel: 335 habitantes por km², pero con una población de más del doble.

El despojo de tierras de Palestina por parte de Israel ha producido un aumento en la relación de población al espacio económico y de recursos naturales, situación que ha tenido graves consecuencias para la población palestina; al respecto, se pronostica un escenario de dimensiones aún mayores ante la persistencia de las políticas de usurpación de tierras palestinas y del crecimiento demográfico significativo –aunque en descenso– de la población palestina.

Proyecciones de población de Israel y Palestina, 2010-2030

Las proyecciones de población son escenarios futuros que se construyen considerando las tendencias pasadas en años recientes en los niveles de mortalidad y fecundidad, fundamentalmente. La tarea de considerar un pronóstico sobre la migración resulta un tanto incierta porque depende de la variable política que puede tener cambios drásticos e impredecibles en el corto y mediano plazo; por ello, en estas proyecciones sólo se toman en cuenta la mortalidad y la fecundidad y con ello es posible pronosticar las magnitudes en las tasas de crecimiento natural de la población.²⁶

²⁶ Naciones Unidas realiza proyecciones de población para la mayoría de los países del mundo considerando diferentes escenarios de mortalidad y fecundidad. En estas proyecciones se da la mayor importancia a las tendencias pasadas en años recientes en los niveles de fecundidad tomando en cuenta las variables que tienen mayor efecto sobre el comportamiento reproductivo de las parejas.

En la construcción de escenarios se consideran diferentes variantes en las tendencias de la fecundidad, de ahí que se tiene que escoger aquel escenario que sea más acorde con las tendencias pasadas en la fecundidad, ya que afecta de manera directa a las tasas de crecimiento que se van a considerar en los años de la proyección.

En los casos de Israel y Palestina se ha observado una disminución en las tasas globales de fecundidad; de esta manera se tomaron las proyecciones de Naciones Unidas que corresponden al escenario fecundidad media, que considera que las tasas globales de fecundidad continuarán disminuyendo a un ritmo pausado. En los cálculos de estos escenarios se estiman las tasas de crecimiento natural (nacimientos menos defunciones), con las cuales se calculan los volúmenes de población para los años de proyección 2010-2030 (Cuadro 4).

Cuadro 4
Proyecciones de población 2010-2030
Variante: fecundidad media

Años	Israel		Palestina	
	Población miles de h.	Tasa de crec. natural %	Población miles de h.	Tasa de crec. natural %
2010	7,420		4,013	
2015	7,920	1.5	4,549	2.71
2020	8,507	1.33	5,140	2.58
2025	9,071	1.2	5,769	2.4
2030	9,632	1.11	6,410	2.19

Nota: Las cifras de población en el 2010 difieren ligeramente de las consideradas en el Cuadro 1, debido a que Naciones Unidas considera un pequeño ajuste para la proyección.

Fuente World population prospects: The 2012 revision, United Nations, Population Division, New York, 2012.

En la proyección, las tasas de crecimiento natural de Palestina son mayores que las de Israel, como había venido ocurriendo en los años recientes, tal como se señaló en el primer apartado (Cuadro 2). En 2010-2015, la tasa de crecimiento natural de Palestina se estimó en 2.71 por ciento anual y la de Israel en 1.5 por ciento anual. Estas diferencias continúan en todo el período de proyección y para el quinquenio 2025-2030 la tasa de Palestina se estima alrededor de 2.19 por ciento y la de Israel en 1.11

por ciento (Cuadro 4).

Con estas tendencias, en 2015 la población de Israel llegará a 7 920 mil habitantes y la de Palestina a 4 549 mil. Para 2030, se pronostica para el primer país una población de 9 632 000 de habitantes y para el segundo de 6 410 000.

Aunque en la proyección las tasas son mayores en Palestina, hay que considerar que Israel inició en 2010 con una población significativamente mayor y era de esperarse que continuaría con una diferencia demográfica considerable (Cuadro 4).

De este ejercicio demográfico de proyección se puede concluir que, en muchos años por venir, el crecimiento de Palestina no representa una amenaza, tal y como se ha demostrado en este ensayo.

Conclusiones

La colonización de Palestina se ha llevado a cabo con inmigrantes traídos del exterior, principalmente inmigrantes judíos de Europa y de Estados Unidos. Este proceso de colonización se ha hecho con una deliberada estrategia demográfica y geográfica a fin de aumentar el peso de la población judía en los territorios ocupados y de instalar a los colonos en las áreas palestinas más importantes.

En 1970 la cantidad de colonos era sólo de 10 500 colonos, y para 2011 ya había 642 mil en Cisjordania, representando la cuarta parte de la población palestina. Del total de los colonos, la mitad se instaló en Jerusalén Este y la otra mitad en la zona “C”, la más importante en términos económicos.

En los últimos años se ha intensificado la colonización: entre 2010 y 2011 llegaron 141 mil personas, de las cuales 110 mil se instalaron en Jerusalén Este; de seguir esta tendencia, las consecuencias que genera la ocupación se verán agravadas: más destrucción de viviendas palestinas, el aumento de la expulsión de los palestinos de sus hogares, es decir, el aumento de los desplazados internos, una disminución significativa de la superficie agrícola per cápita para la producción de alimentos,²⁷ un menor acceso a la dotación de agua (ya que las autoridades israelíes controlan este recurso en la zona “C”).

Israel siempre ha considerado en todos los círculos políticos su preocupación demográfica en dos acepciones: debido a su débil crecimiento demográfico y al elevado crecimiento demográfico de los palestinos. Esto llevaría en un futuro cercano a una superioridad demográfica de la población palestina.

²⁷ Véase Palestinian Central Bureau of Statistics, Palestinian National Authority, State of Palestine, 2011.

La estrategia que ha seguido Israel para compensar esta situación consiste, por un lado, en mantener una inmigración elevada y, por otro, en promover una fecundidad más elevada entre las parejas israelíes y entre las parejas de los colonos. Es importante señalar, además, que de acuerdo con las proyecciones demográficas de Naciones Unidas, en los próximos 20 años se advierte una superioridad demográfica de Israel.

Este temor demográfico sobre el crecimiento de la población palestina no se sostiene de acuerdo a las tendencias de disminución observadas en los últimos años, y que es muy probable que continúen en el mediano plazo, también pronosticado en las proyecciones de población de Naciones Unidas.

Bibliografía

- Bôle-Richard, Michel, *Israël, Le nouvel apartheid*, Les Liens qui Libèrent, Francia, 2013.
- Calis, Irene, "Aid and Occupation: Maintaining the Status quo in Palestine" en *Journal of Palestine Studies*, 167, vol. XLII, núm. 3, Spring 2013.
- Cattan, Henry, *Palestina, los árabes e Israel*, Siglo XXI, México, 1971.
- Chesnot, Christian & Joséphine Lama, *Palestiniens 1948-1998, Génération fedayin: de la lutte armée à l'autonomie*, Autrement, collection Mémoires, núm. 52, París, 1998.
- Gobierno de Israel, *Buró Central de Estadística*, Ministerio del Interior, Israel, 2013.
- Khalidi, Rashid, "The United States and the Palestinians, 1977-2012: Three Key Moments" en *Journal of Palestine Studies*, 168, vol. XLII, núm. 4, Summer 2013.
- Palestinian Central Bureau of Statistics*, Palestinian National Authority, 2011.
- Sadot, Uri, "Israel's Demographic Time Bomb is a Dud" en *The Foreign Policy Group*, núm. 6, Congers, Nueva York, diciembre 2013.
- Sierra Kobeh, María de Lourdes, "El problema palestino: planteamiento histórico general" en *Relaciones Internacionales*, núm. 28, FCPYS-UNAM, México, enero-marzo 1980.
- United Nations Population Division, *World Population Prospects as Assessed in 2012*, Nueva York, 2013.
- Vidal Martins Sophie, *La patria usurpada*, Nuestro Tiempo, México, 1992.
- Veracini, Lorenzo, "The Other Shift: Settler Colonialism, Israel, and the Occupation" en *Journal of Palestine Studies*, 166, vol. XLII, núm. 2, invierno 2013.